
厨师招聘，

会种菜者优先
山东泰北环保设备股份有

限公司最近发布了一则招聘信
息，招聘职位是食堂厨师。

在岗位要求一栏中，对方特
地标出了“会种菜者优先”。

该公司于部长告诉记者，提
出这点，是因为公司有五六亩的
菜园，供给食堂蔬菜。若食堂师
傅能通晓种菜之道会更好。

在泰北公司，员工人数不
多，菜园做到数量上的自给自足
并不太难。夏季菜种类多、产量
高，自供没有问题，冬季得从外
面采购一些。

开垦菜园供给食堂，于部长
称“就是图个放心”。

抱着这种想法的并不是少
数。伴随人们对饮食健康的关
注，及对食品安全的隐性担忧，
越来越多的单位企业有了自己
的蔬菜基地，或是对接食堂，或
是当作福利，发放给员工。

潍坊学院的学生在食堂招
待外地朋友时，总不忘提一句：

“这菜是学校基地种的”。
作为较早拥有自备蔬菜基

地的单位，潍坊学院2007年就着
手开垦菜园。如今租赁土地达
100亩，种植常见的大路蔬菜，供
应学校食堂。

这个基地距离学校车程仅
有20分钟，能保证蔬菜新鲜；学
校指导农户种植，要求是绿色无
公害，保证了蔬菜的质量。再者，
减少了中间环节，也降低了采购
成本。

“经济效益是其次，关键是
吃自己的菜，安全放心。”潍坊学
院饮食服务中心人士说。

“现在吃饭不是比价位、比档
次，而是比健康了。”市民于鸣说。

他曾在一家出口企业的自
办餐厅吃过饭，那次经历让他很
难忘。

那个餐厅很普通，环境很普
通，但是上的菜却不一般。每上
一道菜，服务人员都会介绍出
处，一桌子菜，鸡是自己散养的，
菜是企业雇人种的，面食是餐厅

的人员做的，还有各种时鲜的野
菜。地方不高档，吃的东西却让
人感觉很“高档”，不比四五星的
酒店差。

于鸣说，在他心里对食堂
有一份特别的信任。“食堂是
办给自家人吃的，当然怎么放
心怎么来。”

你见过

“星级”食堂吗
上世纪50、60年代，是公共食

堂的时代。那时人们一日三餐，
忙时吃干，闲时吃稀，顿顿不愁。

这种敞开肚皮吃的模式使
得很多公社寅吃卯粮，难以为
继，很快便退出历史舞台。

改革开放后，随着大型公
司、企业的增多，食堂在一些厂
区、矿区红火起来，作为一种配
套设施，食堂还是延续“大锅饭”
的旧模式，在口感、卫生、营养搭
配上并不是特别注意。

随着社会发展，人们对饮食
安全越来越关注，企业单位也越
来越注重人性化服务的实施，食
堂的内容也丰富起来。部分企业
的食堂已渐渐有了分档，服务档
次提升，像酒店评星一样，也有
一星与二星的差别。

在奎文区千业家纺厂区，记
者注意到，这里既有供应600职
工就餐的集体食堂，也设有千业
酒店供人们打牙祭，或是供周边
的市民前来消费。与食堂不同，
酒店档次提高，设有雅间，人们
可以按58元、68元，至上百元的不
同价位吃标准餐，也可单点。

检疃村的一位村民告诉记
者，庄检路两侧开发没几年，虽
然厂区不少，但是配套还很欠
缺，小吃点很少，大型卖场也没
有，工厂办一所档次高些的酒
店，既方便了周围的村民宴请，
对内部职工也提供了一种选择。

“走进一些地方的食堂，会
发现里面别有洞天。”做销售工
作的王晓军平时经常接触企业、
机关单位。他说，现在的食堂不
是以前的食堂了，有的单位在里

面设个雅间，专门招待用，找个
手艺好的厨子，点上特色的果
蔬，很享受。

记者了解到，随着人们对美
味的追求，如今单位招聘食堂师
傅的门槛也渐渐高了起来。

在潍坊博才网，齐鲁人才
网、潍坊英才网等网站上搜索一
下：近10日内的食堂厨师职位信
息，共有26条招聘内容，其中要
求食堂厨师工作经验3年以上的
有8个单位，要求工作经验5年以
上的有4个。

山东德美化工有限公司小
食堂招聘厨师，要求厨师厨艺出
色，兼顾南北菜系。冠泰管桩有
限公司则要求对方有2年以上厨
师工作经验，对食品营养学、厨
房的设备知识拥有相当的基础，
拥有较高的烹饪技术。

记者联系到其中的一家名
为赛祥的机械公司，对方对食堂
厨师的要求是工作经验 5年以
上，工资暂定每月3000元。该公司
人事部负责人介绍，之所以想招
聘一位技术好些的，是因为公司
位于郊区，周边都是村庄，没有
一个像样的酒店。业务洽谈或是
接待来宾时，往往要开车跑20多
里地找酒店，费时费力。考虑到
单位也有食堂，供应30多个员工
吃饭，就想利用起来，在里面设
置个雅间，做招待用。用更实在
的话说就是，食堂厨师不好干，
众口难调，既得在规定时间
内做好足够

数量的饭菜，还得想法子变花
样。经验多的师傅好应付员工
的口味和挑剔。

馒头省一毛，

也是实惠
“一个馒头4毛钱，不仅比外

面便宜一毛钱，个头还大。”家住
新华小区的王建行老人是市机
关事务管理局食堂三年多的“老
客户”，最吸引他的莫过于这里
的实惠。

这个食堂从1998年开设，至
今已有14年。最初是为了方便家
属所设，后来渐渐的，名气有了，
附近居民也常来此“蹭饭吃”。

记者在现场看到，由于建设
时间较长，这里旧时特色比较明
显。饭菜一溜排开，划卡消费，由
于供应的多是居民，大厅内仅设
有七八张桌子。

“炒洋葱一份2元，肉丸子一
个3元，炸黄花鱼一斤14元，价格
比超市、快餐店还便宜。”在此就
餐的张亮正为附近一户人家装
修房子，午饭就是在食堂里解
决。“便宜，外面找不到这么便宜
的饭菜了，喝瓶啤酒，吃个一荤
一素，八九块钱就够了。”

同样，在潍柴职工餐厅，两
个半份菜，一个馒头，只花四五
块钱。市民小于跟着朋友去潍柴

职工餐厅蹭过几顿饭。
他说，现在在外头吃，五六块

钱只能吃碗面条，稍微正式吃点
儿，怎么也得十块钱以上。但是在
食堂里就不一样了，量足价低，一
个男生五六块钱就吃好吃饱。

虽然如今的食堂档次比以
前提高了很多，但是沿袭下来
的实惠的老传统却几乎没变。
学校、机关食堂有补贴，企业
食堂对员工也有补贴，因此食
堂内的饭菜比外面都要实惠。

市机关事务管理局食堂工
作人员告诉记者，食堂作为内
部餐厅，本来就是服务内部员
工的，饭菜自然价格实惠，食
堂都是低利润在运作，有的仅
是维持开支。

业内人士介绍，与快餐店、
酒店相比，单位食堂顾客群稳
定，不愁客源，而且供餐时段集
中，不仅人力可以高效利用起
来，而且能根据实际情况较为准
确地准备食材，减少浪费，因此
在价格上有优势。这种价格优
势，在如今高物价的现实情况
下，是很有吸引力的。这也是为
什么北京等一线城市会出现白
领去学校“蹭食堂”的原因。

啥时候可以

“资源共享”
尽管人们越来越愿意向“食

堂时代”回归，但内部食堂多不
对外开放。不少居民都希望这份
资源能够“共享”，以期解决附近
人员的就餐问题。

刘洪大学毕业后在潍坊就
业，目前租房住。一个人过日子不
值得开伙，他基本每天都到单位
附近的安丘巷小吃街就餐。“一到
饭点，就不知道吃什么。”况且整
天下馆子，一顿二三十元也吃不
起，只能去餐点买现成的，带回来
吃。而最让他担心的是，餐点都是
露天的，风吹日晒，卫生暂先不
论，地沟油、毒豆芽个个“凶猛”，
就怕运气不好碰上了。

“以前在学校吃食堂，就盼
望着以后别再吃了。”但刘洪如
今却盼着有个食堂，“卫生、方
便”。暂不论口感，食堂承担着从
几十人到上千人的供餐，一旦发
生食物安全问题，影响极大，因
此食堂在安全上都非常重视。即
使出了事，也好维权。

而张晶晶也同样为去哪里吃
饭苦恼。前一阵物价上涨的时候，
媒体报道北京一些城市的白领涌
入高校食堂蹭饭吃，张晶晶能体
会到这份无奈。“现在找个实惠、
卫生的地方吃饭真不容易。”

如果单位食堂觉得外人就
餐占用内部资源，也可以定两种
餐费价格制度，对外来人员采取
高于内部员工就餐价格的另一
套价格。张晶晶觉得，高一点价
格，不是问题。

早在2009年，民政部就发布
《关于进一步推进和谐社区建设
工作意见》，提出鼓励社区内或
周边单位向社区居民开放内部
食堂、浴室、文体和科教设施。

采访中记者了解到，除了上
班族，空巢老人也面临吃饭难的
问题，为解决这一问题，潍坊去
年起启动“银龄居家乐工程”试
点，鼓励各社区打造“老年餐
桌”。可见集体食堂也是一种商
机，若有关单位能抓住这个需
求，不仅能解决上班族、老人的
就餐问题，还能解决就业问题，

挖掘利润。

从告别食堂到回归食堂，和物质无关，和观念有关

“新大锅锅饭饭时时代代””来来了了

菜品多样、名
厨 掌 勺 、 宴 请 雅
间 ， 基 地 蔬 菜 直
供……这些描述定
义渐渐从酒店扩散
到了食堂。

曾经食堂的全
部 内 容 是 “ 大 锅
饭 ” ， 是 物 质 缺
乏、要求单一的时
代的剪影。

如今涌进食堂
的 人 们 宁 愿 “ 蹭
饭”，无非是对饮
食安全的关注，以
及企业单位人性化
服务的实施。

本报记者 韩杰杰
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